

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: - (1995)

Heft: 78

Rubrik: Nouvelles fédérales

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nouvelles Fédérales

CONSTITUTION

Réforme et débat

Le conseiller fédéral Arnold Koller a présenté son projet de révision de la Constitution, et donné ainsi le feu vert au débat. Cette réforme doit être prête pour 1998, selon le calendrier souhaité par le gouvernement. Elle constituerait ainsi le clou des festivités du 150^{ème} anniversaire de la Confédération. "Maintenir l'acquis, façonner l'avenir et fortifier la Suisse", telle a été la pensée directrice du Conseil fédéral pour construire son projet.

Cependant, on pressent déjà que les propositions faites par Arnold Koller vont susciter des oppositions. Notamment au sein des deux domaines qui seront remaniés en profondeur : les droits populaires et la justice. Des ajouts concrets sont également envisagés au chapitre des transferts territoriaux ou de la participation des cantons à la politique étrangère. Ajoutons la possibilité pour chaque citoyen de consulter les documents de l'administration.

ÉCONOMIE

La Suisse moins attractive

L'économie suisse n'est pas directement menacée dans son existence par le non du souverain à l'Espace économique européen (EEE), intervenu le 2 décembre 1992. Mais la Suisse perd lentement de son attrait pour les investisseurs, estime la Société pour le développement de l'économie suisse (SDES). Les entreprises n'ont signalé aucun effet positif à la suite du non à l'EEE, au contraire. De nombreuses entreprises sont confrontées à des obstacles administratifs lors du règlement des affaires à la frontière. De plus, les relations commerciales avec les partenaires de l'Union européenne (UE) se sont refroidies, et les sociétés suisses rencontrent toujours plus de difficultés

à obtenir des permis de travail pour les Suisses à l'étranger.

Swissair-Sabena :

Mariage célébré

La Commission européenne a accordé son feu vert à l'union Swissair-Sabena. Législation communautaire oblige, les



Belges resteront majoritaires et quatre compagnies européennes pourront entrer en concurrence sur les liaisons entre la Suisse et la Belgique. British Airways, par exemple, pourra créer une ligne Londres-Bruxelles-Zurich.

Swissair détient donc désormais 49,5% de Sabena, ce qui permet à la compagnie belge de conserver le statut de transporteur européen, et les avantages qui en découlent. Pour Swissair, c'est un premier pas vers le ciel européen, mais un accès plus large reste soumis à l'issue des négociations bilatérales entre la Suisse et l'Union européenne.

Le classement des grandes entreprises

Une fois encore, Nestlé arrive en tête du classement annuel effectué par la "Handelszeitung". Avec un chiffre d'affaires de 56,9 milliards de francs suisses, le groupe de Vevey surclasse les autres géants suisses.

Metro et ABB suivent avec, respectivement, 50,2 milliards et 41,7 milliards. Nestlé a réalisé 3,25 milliards de francs suisses de bénéfice en 1994, ce qui lui

permet là aussi de monter sur la plus haute marche du podium. Les trois entreprises pharmaceutiques bâloises le suivent. Sur le plan des effectifs, c'est toujours Nestlé qui remporte le titre de plus gros employeur avec 212 687 salariés, suivi par ABB qui compte 207 557 employés. Par contre, ces deux groupes emploient plus de 90% de leur personnel à l'étranger.

La place de premier employeur de Suisse revient aux PTT, qui totalisent 60 208 salariés, suivis par la Migros (54 164) et les CFF (35 266).

PTT

Projet de réforme

Avec la libéralisation du secteur des télécommunications, pré-



Nouvelles Fédérales

vue pour l'Europe en 1998, l'avenir des PTT suisses passe par le changement. Dans cette optique, le Conseil fédéral a concocté un projet de réforme qui consiste à scinder la régie fédérale en deux entreprises indépendantes, La Poste et les Télécom. La Poste deviendrait alors un établissement de droit de public, tandis que les télécommunications seraient confiées à une société anonyme de droit privé, baptisée Télécom SA.

Le projet de loi sur la Poste ouvre également une large partie des prestations postales à la concurrence. Il définit le service universel, qui oblige la Poste à assurer la collecte et la distribution du courrier sur l'ensemble du territoire. Les autres types de prestations pourront être confiées à des entreprises privées.

SPORTS

Les JO et l'environnement

La première conférence mondiale sur le sport et l'environnement, qui s'est tenue à Lausanne, a confirmé la volonté du Comité international olympique (CIO) de faire de la protection de l'environnement une de ses priorités. Désormais, les villes candidates à l'organisation des Jeux Olympiques devront faire preuve de leur capacité à respecter un certain nombre de critères écologiques.

Depuis quelques années, l'organisation des Jeux se heurtait à l'opposition de groupes de pression écologistes ou de

citoyens qui n'acceptaient plus que des paysages soient défigurés pour recevoir la manne olympique. Les Jeux de Lillehammer (Norvège) en 1994 ont été la première

illustration de la volonté préserver l'environnement. Ils restent une référence.

Cyclisme

Alex Züller a terminé deuxième du Tour de France, derrière le champion espagnol Miguel Indurain. Même s'il avait bien commencé la saison, le Saint-Gallois était considéré comme un outsider dans cette course. Il s'est d'ailleurs senti près d'abandonner au sortir des étapes alpines. Quant à Tony Rominger, il est loin d'avoir répondu aux espoirs nés après sa victoire dans le Tour d'Italie. Lui aussi a pensé abandonner, mais ses déclarations à la télévision française l'ont obligé à rester en selle. "Je terminerai coûte que coûte, dernier s'il le faut", avait-il dit.

Seul dans l'histoire à compter cinq victoires consécutives dans la Grande Boucle, Miguel Indurain s'impose comme un très grand champion. Plus fort encore que des Anquetil, Merckx ou Hinault.

SOCIAL

Le chômage inquiète

Un récent sondage, réalisé dans les trois régions linguistiques, interrogeait les Suisses sur leurs préoccupations. C'est le chômage qui tient la tête de la liste. 57,3% des Romands et 53,1% des Tessinois craignent de perdre leur travail, contre 28,4% seulement des Alémaniques. Romands et Alémaniques s'inquiètent également pour l'avenir de l'AVS et des prestations sociales. Chez les Tessinois, c'est l'intégration de la Suisse à l'Union européenne qui vient en deuxième position, alors le reste de la Suisse s'y intéresse moins qu'avant. Baisse sensible également pour la protection de l'environnement, qui dégringole de 36 à 19,5% en Suisse alémanique, et ne concerne que 3,2% des romands.

CONSEIL FÉDÉRAL

Démission d'Otto Stich

Après douze années de présence au Conseil fédéral, Otto Stich a annoncé sa démission, qui interviendra le 31 octobre. Le chef du Département fédéral des finances a principalement invoqué la lassitude, en déclarant : "J'ai eu beaucoup de plaisir à ma tâche, mais je ne suis pas sûr d'en avoir autant à l'avenir". A 68 ans, Otto Stich se sentait également bien seul dans son combat pour l'assainissement des finances fédérales. La préparation du budget 1996 a d'ailleurs laissé apparaître des dissensions entre le grand argentier de la confédération et ses collègues du Conseil fédéral. Les oppositions se multipliaient aussi au Parlement, et Otto Stich n'était pas assuré de rester Conseiller fédéral l'année prochaine.

Chef du Département fédéral des finances depuis 1983, Otto Stich avait réussi au bout de trois ans à mettre un terme à quinze années de déficit budgétaire. Même si la situation s'est à nouveau dégradée depuis, puisque la Suisse a enregistré en 1994 un déficit de 5 milliards de francs suisses.

TÉLÉVISION

Accord SSR-Arte

La SSR a signé avec la chaîne franco-allemande Arte un contrat visant à "promouvoir la production européenne de qualité et à faire connaître la diversité culturelle suisse". Depuis la création d'Arte, de nombreux échanges et coproductions ont eu lieu avec la Télévision suisse romande (TSR). En devenant membre associé d'Arte, la SSR participera plus étroitement à la production de programmes : documentaires, films, émissions d'information... Jérôme Clément, président d'Arte, déclarait : "les Européens ont besoin de la Suisse. Il faut leur montrer ce pays, ses points de vue, sa vision originale : l'Europe s'enrichira des expériences suisses".



En Bref

LE LETTEN RÉAMÉNAGÉ

Le quartier du Letten à Zurich, ancien rendez-vous des toxicomanes, a été transformé en base de loisirs. Deux terrains de volley-ball, une pelouse et une esplanade goudronnée ont accueilli tout l'été les Zurichois désireux de rafraîchir sur les berges de la Limmat. Ces dernières années, les environs de l'ancienne gare étaient devenus un véritable supermarché de la drogue, où se concentraient jusqu'à 4 000 toxicomanes chaque jour. Le Letten a été "évacué" par la police en février dernier.

PEU D'ATTRAIT POUR LE LAIT

Contrairement à ce qu'on pourrait croire, les Suisses ne sont pas de gros buveurs de lait. Comparée aux autres pays d'Europe et aux Etats-Unis, la Suisse se place au neuvième rang, avec une consommation de 99 litres de lait par an et par habitant (chiffre de 1992). Et l'on va de surprise en surprise en apprenant que ce sont les Irlandais qui, entre deux pintes de Guinness, parviennent à absorber 186 litres de lait par an et par habitant, prenant du même coup la tête des buveurs de lait.

SUPERMARCHÉ POUR CHIENS

Le premier supermarché destiné aux animaux domestiques de Suisse romande a ouvert ses portes. Il en existe déjà trois autres dans le reste du pays. Avec un budget hebdomadaire de 15 francs suisses destiné à nourrir son animal de compagnie, l'Helvète occupe le quatrième rang mondial derrière les Anglais, les Français et les Américains.

A LA PÊCHE AUX PERCHES

Les eaux du lac de Zurich regorgent de perches. Pour réduire leur nombre, l'administration cantonale a autorisé les pêcheurs à prendre des poissons d'une taille minimum de 15 cm au lieu de 18

jusqu'à présent, et ce jusqu'en mars prochain. Cette augmentation brutale de la population de perches dans le lac de Zurich remonte au printemps 1993.

CHEMIN DE FER

Le dernier poste de garde-barrière des CFF, à Wangen an der Aare (BE), a été fermé le 17 août dernier. Quatre femmes y perpétuaient un métier qui comptait autrefois plus de 2 000 représentants en Suisse. Chaque jour, de 4h15 à 1h30 la nuit suivante, elles se relayaient pour abaisser et remonter les barrières au passage des trains, saluant d'un geste de la main le mécanicien de la locomotive.

PHILATÉLIE

La Suisse et le Liechtenstein émettent depuis le 5 septembre un timbre spécial qui porte les noms des deux pays. Ce timbre commun, créé à l'occasion du 75^{ème} anniversaire du traité postal entre les deux pays, doit symboliser l'amitié qui les lie.

UNE SUISSE RABBIN

Bea Wyler, une Suisse de 44 ans, est devenue rabbin, en charge des communautés d'Oldenburg et de Brunswick en Allemagne. Première femme rabbin d'Allemagne depuis l'époque nazie, Mme Wyler a travaillé auparavant comme économiste et journaliste. Sa nomination a pourtant soulevé l'hostilité des juifs orthodoxes, qui n'acceptent pas l'ouverture du rabbinat aux femmes.

PATATES MAIGRES

La Commission suisse de la pomme-de-terre a revu à la baisse les normes minimales des tubercules cette année. Faute de pluie, la récolte 1995 s'annonce médiocre dans toute l'Europe, et les patates seront plus petites que d'habitude. Quant aux pommes frites

consommées en Suisse, elles devront être en partie importées. C'est la deuxième année consécutive que la météo compromet la récolte des pomme-de-terre. Serait-ce le signe d'une époque de patates maigres ?

LES ROUTES NATIONALES

EN PANNE

Les cantons sont déçus par le 5^{ème} programme concernant les routes nationales (l'équivalent des autoroutes) présenté par le Conseil fédéral. Le réseau devrait être achevé entre 2006 et 2008, soit quatre à cinq ans plus tard que prévu. Le gouvernement avait pourtant justifié une hausse de 20 centimes des droits de douane sur les carburants par la nécessité d'achever toutes les routes nationales. Il reste 323 km de liaisons à construire.

COINTRIN A 75 ANS

L'aéroport de Genève a fêté son 75^{ème} anniversaire début septembre. Pour l'occasion, le public était invité à une promenade sur le tarmac, où se trouvaient une vingtaine d'appareils retracant l'histoire de l'aviation. Dans le ciel, la patrouille suisse était bien sûr de la fête. Deux Concorde sont même venus faire une petite visite.

UN NOUVEAU DIRECTEUR POUR L'OSR

Le successeur d'Armin Jordan à la tête de l'Orchestre de Suisse Romande est un Italien de 36 ans, Fabio Luisi. Né à Gênes, il est actuellement directeur artistique du Tonkünstler Orchester de Vienne, et dirige régulièrement à l'Opéra de la capitale autrichienne. Jeune mais très expérimenté, il possède en outre une double culture, latine et germanique, et s'exprime parfaitement en français. Fabio Luisi prendra les rênes de l'OSR dans deux ans, en septembre 1997.